
коммерсантъстиль 6 март2024

стильлидерство

СтатиСтичеСкие 
данные различных агентств ежегодно 
фиксируют рост общего количества жен-
щин среди состава руководителей. Одна-
ко до гендерного равенства далеко. Все 
еще живы стереотипы о социальных ро-
лях мужчин и женщин, которые стано-
вятся одним из барьеров на карьерной 
лестнице прекрасного пола. Многие ру-
ководители предпочитают вести дела с 
управленцами, имеющими холодный 
ум, жесткую хватку, стальные нервы, 
строгость планирования, отказывая и не 
желая видеть такие качества в женщинах. 
«Ъ-СПб» опросил топ-менеджеров веду-
щих компаний из разных отраслей, с кем 
им удобнее взаимодействовать и видят ли 
они разницу между мужским и женским 
стилями управления.

Вениамин Грабар,  
президент компании Ladoga: 
— Я лично знаком с талантливыми жен-
щинами — руководителями своих ком-
паний, обладающими великолепными 
стратегическими навыками, колос-
сальным опытом. Иногда я даже что-то 
перенимаю и применяю у себя на пред-
приятии. Самое главное и очевидное, 
что может различать гендерные сти-
ли управления,— это военное прошлое 
мужчин. Сейчас у руля многих компаний 
стоят люди с армейским опытом, кадро-
вые офицеры, а в 1990-е, когда зарожда-
лась рыночная экономика и фундамент 
нынешнего бизнеса, их было еще боль-
ше. И лично мне нравится работать с та-
кими людьми, поскольку и сам я человек 
с военным прошлым. Прежде всего ар-
мейская дисциплина научила плани-
ровать день: ты всегда знаешь, сколько 
времени тебе понадобится на выполне-
ние какого-то дела. В армии нет ответа 
«попробую сделать» — не надо пробовать, 
надо просто сделать, и все. Этот подход 
очень правильный. Я вырос в этой систе-
ме координат и бизнес строю в таком же 
ключе. Армия учит коллективизму, уме-
нию объединяться для достижения ре-
зультата. В нашей компании несколько 
акционеров — все кадровые военные, и 
за тридцать лет мы не разругались и не 
разбежались. У нас в принципе силен 
корпоративный дух: с однокурсниками 
по Военно-космической академии встре-
чаемся каждый год.

Гендерная манера
Топ-менеджеры петербургских компаний  
рассуждают о разнице мужского  
и женского стилей управления.

Алексей Кузнецов,  
генеральный директор 
СК «Капитал-полис»: 
— Если на этот вопрос взглянуть нево- 
оруженным взглядом, то разницы в сти-
лях управления женщин и мужчин в 
страховании нет. Но если посмотреть 
на ситуацию более прицельно, то заме-
тить разницу все же можно. Как мне ка-
жется, у женщин-руководителей больше 
преобладает авторитарный или авто-
ритетный стиль руководства, а у муж-
чин — демократический. Возможно, на 
выбор стиля управления отпечаток на-
кладывает тот факт, что женщине при-
ходится пройти более тернистый путь 
к высокой должности, но это лишь мое 
личное мнение. Моя жизнь в бизнесе 
проходила в условиях, когда в нашей 
компании было подавляющее большин-
ство женщин. И я всю жизнь довольно 
активно взаимодействую в деловой сфе-
ре с женщинами: с сотрудницами, кол-
легами, клиентками, и я не уверен, что 
с мужчинами решать бизнес-вопросы 
было бы лучше. В сфере страхования не 
очень много женщин-руководителей, но 
они есть, и всегда это выдающиеся, авто-
ритетные женщины, настоящие профес-
сионалы. Вообще, и в Советском Союзе 
не было, и в России нет никаких препят-
ствий к тому, чтобы женщина занимала 
руководящие позиции. Все зависит от 
ее способностей и, самое важное, от ее 
личного желания. Потому что, в отли-
чие от мужчин, многие женщины хотят 
реализовываться не только в професси-
ональной сфере, но и в семейной, быть 
матерями. Во многом это ограничивает 
их возможности занимать руководящие 
позиции. И если женщина выбирает ка-
рьеру, то никаких преград на ее пути се-
годня быть не должно.

задумываться о гендерном вопросе и о 
том, что такое лидер, за которым идет его 
команда. Мужчины — достигаторы, жен-
щины — эмпаты, думать так, конечно, 
проще для нашего мозга, но не все так пря-
молинейно и плоско. Ключ не в выявле-
нии различий, а в объединении свойств 
и качеств. Ни позиция, ни навык, ни про-
фессиональный потенциал не зависят от 
гендера. Я не перестаю восхищаться про-
фессионализмом, харизмой, внутренней 
силой лидеров разного пола. Мы живем 
в таком мире, где важными факторами 
успеха стали адаптивность, быстрота 
мышления и принятия решений, умение 
находиться в сотрудничестве и комму-
никации. Сегодня маски сняты, в тренде 
открытость, искренность и легкость вос-
приятия. Никого сейчас не воодушевить 
фальшивой бравадой или беспомощной 
мягкостью. Не стоит искать различия, 
надо быть вместе, понимать общие зако-
номерности и выстраивать диалог друг 
с другом. Cooperation, communication, 
collaboration — в этом огромная сила и 
огромное преимущество.

Алена Бердиган,  
директор департамента 
коммерческой недвижимости 
компании Maris:
— По моему мнению, талантливые управ-
ленцы могут быть и мужчины, и женщи-
ны, и молодые люди, и люди с богатым 
жизненным опытом. В основном на стиль 
управления влияют характер челове-
ка, темперамент, быстрота реакции и об-
думанные решения. Совершенно точно 
можно сказать, что сейчас женщин в ру-
ководстве стало гораздо больше, и это 
отличный знак, что бизнес-сообщество 
перестало удивляться, как женщина мо-
жет наравне с мужчинами делать крутые 
проекты. Это можно сравнить с тем, как 
еще лет двадцать назад женщина за рулем 
считалась чем-то удивительным. Сейчас 
редко услышишь шутки про «блондинок 
за рулем». Возможно, единственное отли-
чие может быть в том, что женщины по 
своей природе могут быть более чуткими 
и внимательными к переживаниям со-
трудников, личным проблемам и вовре-
мя оказать содействие и поддержку.

Ольга Шарыгина,  
вице-президент  
Becar Asset Management: 
— Мне кажется, принципиальное отли-
чие в настройках внутреннего радара: 
женщина больше чувствует человека, ей 
проще выстроить иррациональную связь 
с подчиненным. Несмотря на фем- и уни-
секс-повестки, вопрос гендерного разли-
чия будет всегда актуален. Изначально 
(давние эпохи матриархата исключаем) 
женщина не должна быть главной, и счи-
тается, что лидерская позиция для нее 
неестественна. А раз так, то зачем ее зани-
мать? Но женщины занимают, так как об-
ладают нужными для этого качествами и 
создают конкуренцию мужчинам. А кто 
такое потерпит? У последних возникают 
вопросы — отсюда и бесконечная акту-
альность. Дальше, если погрузиться в ис-
следования, заработная плата женщин 
и в мире, и в стране до сих пор меньше, 
чем у мужчин на тех же позициях (вклю-
чая топовые). А работы зачастую больше, 
так как женщине нужно доказывать свою 
профессиональную пригодность (особен-
но на топовой — априори мужской долж-
ности). Поэтому вопросы возникают и у 
женщин: почему они зарабатывают мень-
ше при большем объеме и больших уси-
лиях? Если разворачивать повестку в обе 
стороны, то можно найти еще множество 
моментов (материнство, декреты, субор-
динация мужчин женщине, эмоциональ-
ность), которые обостряют вопрос. Так что 
никуда этот вопрос не денется.

Александра Кваснюк,  
заместитель директора  
по развитию и стратегии компании 
«Ленрусстрой»: 
— Я работаю в традиционно мужской от-
расли, и мне волей-неволей приходилось 
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